

SU CIRCUIPONES  
PA(= ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. > 0'08  
Id atrasado > 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones al Administrador, Corresponsales y en las principales Agencias.



Primer aniversario del fallecimiento de

## Doña María Josefa Forteza

Viuda de D. Baltasar Cortés

Falleció el 17 de Noviembre de 1895

(E. P. D.)

Las misas que se celebrarán el martes 17 del corriente de seis á doce de su mañana en la capilla de San José de la parroquial iglesia de Santa Eulalia serán aplicadas en sufragio del alma de la difunta.

### ANTIGUEDADES

El jueves 19 será el último día que permanecerá en esta capital el representante de la acreditada casa *Spirig* de Londres. Dos que poseen tapices, abanicos, telas, bronce, porcelanas, esmaltes, armas, alhajas y objetos de culto antiguos pueden venderlos á muy buenos precios llevándolos ó avisando á la

Fonda de Mallorca (Barnils)  
Horas de 11 á 1

### TALONARIOS

para el sorteo de Navidad

Se venden en la imprenta de este periódico y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

### Signos favorables

(De El Imparcial.)

Horas de expectación, aunque también de halagüeñas esperanzas, son las de los presentes días. El hecho de haber coincidido las operaciones militares en Filipinas y en Cuba con las operaciones económicas del empréstito, mantiene el ánimo de todos los buenos españoles en fortísima tensión.

Los telegramas que participanirse vivo fuego de fusilería y de cañón en Las Lomas de Pinar del Río, espolean grandemente el interés nacional. Hay vehemente anhelo por saber cómo y entre quiénes se ha empeñado los combates y qué éxito han tenido los mismos. De igual modo la avidez de noticias de Filipinas es creciente. A cada momento se espera el anuncio del avance sobre Novleta.

La distancia, la dificultad de las comunicaciones, las necesidades mismas de sigilo y seguridad de la campaña, no permiten corresponder al estado del espíritu público, ni satisfacer esa hambre y sed de noticias y relatos. Circunstancias tales obligan á todos á dominar su impaciencia. Es preciso hacerse cargo de que todo se sabrá á su debido tiempo, y de que, hoy por hoy, los recursos acumulados en uno y otro teatro de la guerra, autorizan á acariciar patrióticas ilusiones.

En lo que tenemos más al alcance de los informes de todos, en lo que al empréstito se refiere, los datos no pueden ser mas lisonjeros. El movimiento, de que hablamos en nuestro número de ayer y que anunciaban los telegramas en él insertos, se ha acentuado poderosamente. Aun los hombres de negocios, propensos á la desconfianza, ma-

nifestaban ayer no explicarse la excesiva meticulosidad con que el gobierno procede; porque conducta semejante estaria justificada si se notara frialdad ó indiferencia en la gente; no puede estarlo cuando se reciben hasta de poblaciones de tercero y cuarto orden avisos de que tambien en ellas los capitalistas locales se apereben á tomar parte en la suscripción.

Otra cosa también inexplicable es el escaso tiempo que para el acto de suscribirse ha sido señalado. En vez de facilitar las operaciones de suscripción, en las listas se dificultan reduciendo el espacio de tiempo para esas tareas á un solo día, y aun dentro de ese día á menos horas que las que pudieran ser utilizadas. Aunque el numero y apto personal del Banco disminuirá, con una buena organización de los trabajos, las molestias del suscriptor, la verdad es que no habia para qué crear un obstáculo más con esa limitación tan poco justificada.

¡Tan pródigos del tiempo, como suelen ser de continuo nuestros funcionarios públicos, y tan parcos y aun tacaños en ocasion semejante!

A pesar de esos inconvenientes de ejecución y detalles, los sintomas son de un brillante resultado. El movimiento es tan visible que hasta ha influido en la Bolsa favorablemente sobre los otros valores. A la vez ha contenido en París y Londres los trabajos que los prestamistas despechados venian desde algunas semanas antes haciendo en contra de nuestro crédito. Ya no se atreven esos negociantes de mala fé á continuar en sus esfuerzos para la baja de nuestros valores, porque se recelan de que el tiro les va á salir por la culata.

En suma, por esta parte, lejos de caer al impulso de la realidad los optimismos, son confirmados por todos los anuncios. Para el lunes próximo y para la acción definitiva, las probabilidades todas están del lado de la victoria. La mayoría de la prensa lo reconoce ya así y lo hace constar en sus columnas.

¡Que de todos los campos donde España lucha por el triunfo pueda decirse lo mismo en la semana inmediata venidera! Entonces acabaremos de subir la áspera cuesta por la cual fatigosamente ascendimos desde hace ya veinte meses, y el horizonte que se abre hácia la otra vertiente y la fácil bajada de ésta cambiarán para propios y extraños el aspecto de los destinos futuros de nuestra patria.

### Ecós de la campaña

Weyler en Mariel

Así describe un corresponsal la llegada del illustre Marqués de Tenerife al pueblo de Mariel:

«Al amanecer llegaron á Mariel los jefes de la trocha señores Arolas y Gasco, el coronel Ordóñez

y otros que tienen mando de fuerzas en la línea militar.

Al general Arolas acompañaban dos escuadrones del Príncipe. El general Gasco vino desde Guanajay con sus ayudantes y una pequeña escolta.

También llevaba poca fuerza el coronel Ordóñez. Todos habían recibido aviso de la salida del general Weyler, y todos iban á ofrecerle sus respetos, darle cuenta de todo lo que afecta á la campaña y recibir instrucciones.

Apenas se enteraron los vecinos del pueblo que el general en jefe llegaría al amanecer, adornaron todas las casas con colgaduras y combinaron inscripciones patrióticas en las calles.

Nadie durmió en esta lindísima población, cabeza de la línea militar y base importante de operaciones.

Mariel ocupa una posición ventajosa. Comunica por mar y á distancias bien cortas con puntos tan importantes en estos momentos como Cabanías, Bahía Honda y la Esperanza; está enlazado por teléfono con Guanajay y Artemisa, y por este pueblo con la línea del Oeste, cuyos trenes circulan al Sur de las lomas hasta cerca de Pinar del Río (capital).

A las seis de la mañana dió parte el vigia de estar á la vista el cañonero *Legaspi*, con insignia de general en jefe á bordo.

Estaba en puerto con fuegos hechos y listo para salir el cañonero *Reina Cristina*.

Inmediatamente después del aviso embarcaron en el *Reina Cristina* el general Arolas, el alcalde de Mariel y una comisión del pueblo, haciéndose á la mar para recibir al *Legaspi* fuera de puerto.

Así se hizo, y casi juntos entraron y fondearon los dos cañoneros.

La bahía en aquel momento estaba animadísima.

Un repique general de campanas y las cornetas de órdenes anunciaron al pueblo y á las tropas que el general en jefe había llegado.

Apenas cayeron las anclas se trasladaron al *Legaspi* el general Arolas y la comitiva que le acompañaba.

Verificóse la presentación del alcalde de Mariel y comisión del pueblo, con quien el general Weyler conversó afablemente, ofreciéndole todos continuar prestando el concurso de sus personas y sus haciendas en servicio de España.

Los generales Weyler y Arolas celebraron una larga y reservada conferencia, que como es natural, se supone relacionada con las operaciones emprendidas sobre las lomas, cuya base fija es la trocha.

A las siete de la mañana llegó al muelle el bote que conducía al general en jefe.

Al lado venían otros con el cuartel general á bordo.

La plazoleta que en forma de rampa es bañada con frecuencia por las olas, estaba ocupada por los caballos del cuartel general.

En el muelle fué recibido por generales, jefes y autoridades.

Las casas y calles del pueblo ofrecían un aspecto pintoresco.

La multitud se agolpaba para conocer y saludar al general en jefe.

Apenas puso el pié en tierra, y después de saludar á todos los que le esperaban, dispuso el general Weyler, que se diera á la tropa un rancho extraordinario.

Los vítores y las aclamaciones no se interrumpían un momento.

Tanto las fuerzas de la línea militar como las que allí se habían acumulado para formar la columna á cuyo frente emprende operaciones el general en jefe, estaban tendidas á lo largo de la carretera, hasta el cruce, por el ingenio Cañas, con la que va en dirección á San Cristóbal.

Mandaba las últimas, el coronel Sanchez Echevarría.

El espíritu de las tropas es inmejorable, muchos soldados no ocultaban su emoción ante la presencia del general en jefe, como si presintieran que al tomar parte personal en la campaña, se abría un nuevo período en el curso de la guerra.

Los batallones que han de tomar parte en las operaciones próximas, coincidieron matemáticamente en los puntos designados con arreglo á la combinación.

Mientras el general en jefe celebraba conferencias y comunicaba instrucciones, la fuerza á cuyo frente ha de operar, empezó á ponerse en movimiento.

La constituyen los batallones de América, Castilla, Reina, Barcelona y Puerto Rico; seis piezas de artillería de montaña, 100 caballos del Príncipe y guerrillas; en junto: 6 000 hombres.

Forman dos brigadas: la primera mandada por el coronel Hernández de Velasco, y la otra por el general de artillería Sr. Aguilar, con la cual va el general y su Estado mayor.

Como columna de retaguardia van dos batallones mandados por el coronel Pintos.

A las diez de la mañana, y cuando la brigada del coronel Hernández de Velasco ya se había alejado del pueblo en dirección á las lomas, por Quebra Hacha, el general en jefe, montando hermoso caballo retinto, y acompañado de su Estado mayor, se puso al frente de la brigada Aguilar, y entre aclamaciones feroces, los acordes de la Marcha real y el entusiasmo del pueblo, cruzó las calles y abandonó la trocha dirigiéndose también á las Lomas del Rubí.

La columna Pintos, que forma la retaguardia de estas fuerzas, salió poco después del ingenio Cañas.

Desde lo alto de este ingenio, se vieron marchar largo rato las tropas, sin que se oyese un sólo tiro, hasta perderse entre palmares que llegan al pie de la montaña.

Las fuerzas de la línea militar volvieron á su servicio ordinario.

Los pueblos de Guanajay y Artemisa que se habían preparado para recibir al general en jefe, quedaron defraudados en sus deseos.

Las gentes que al Mariel habían acudido para presenciar la llegada tornaron á sus casas, llevándose todos la esperanza de que pronto se conocerán los resultados favorables de la campaña emprendida personalmente por el general Weyler.

### Documento curioso

Un telefonema de la *Agencia Fabra* que publica el *Diario de Barcelona* reproduce el curioso documento siguiente, cogido en una logia masónica de Filipinas.

«La Gran regional logia á los venerables maestros de las demás.

Venerables maestros y queridos hermanos: Después de nuestra circular de 28 de Mayo último, parecerá ocioso recordar ahora el más exacto cumplimiento de todo lo aprobado en la gran asamblea del 15 del mismo mes; pero, no obstante, como se halla asegurado el triunfo de nuestra causa y toda previsión es poca en los actuales momentos, nos ha parecido oportuno fijar más concretamente los puntos.

1.º Los triángulos llevarán á cabo estrictamente todas y cada una de las disposiciones dictadas por los respectivos presidentes, no dejando de observar la más pequeña é insignificante, pues aunque no lo parezcan, todas son de gran trascendencia y, de no cumplirse, pueden perjudicar nuestros trabajos, fruto de muchos años de constancia y la esperanza de futuro triunfo.

2.º Una vez dada la señal convenida el 2 de Septiembre, cada hermano cumplirá con el deber que esta Gran regional logia le ha impuesto, sin consideraciones de parentesco, amistad, gratitud, etcétera, etc.

3.º Los que por debilidad ó cobardía, no cumplan, ya saben el tremendo castigo en que incurrirán, pues la Gran regional logia será inexorable.

4.º Dado el golpe contra el capitán general y demás autoridades españolas, los leales tomarán los conventos, degollarán á sus infames habitantes, respetando las riquezas allí contenidas, de las que se incautará la comisión nombrada al efecto, sin que sea lícito á ninguno de nuestros hermanos apoderarse de lo que justamente pertenece al Tesoro de la Gran regional logia.

5.º Los que contraviniesen lo dispuesto anteriormente serán detenidos por malhechores y sujetos á castigo ejemplar.

6.º El siguiente día se dará sepultura á los cadáveres de los odiosos opresores en el campo de Batimberge, así como á los de sus mujeres é hijos



# Tienda Nueva S. José

DE  
**IGNACIO FIGUEROLA**

JAIME II, N.º 14

Hallará el público un surtido completo en Ramios, Yutes, Alfombras, Sábanas, Mantas de lana y de algodón, Cortinajes, Visillos, Tiras bordadas, Telas para colchones, Colchas blancas y colores, Géneros de punto, Camisetas, Calsonillos, Medias y Calcetines, Pañolería de todas clases.

Especialidad en telas algodón para camisas de señora y todo cuanto requiere para equipo de novios.

Especialidad en telas blancas

LA CASA QUE VENDE A PRECIOS MÁS BARATOS

donde se erigirá un monumento conmemorativo de nuestra independencia.

7.º Los cadáveres de los frailes no deben ser enterrados, sino quemados, en justo pago á las felonías que en vida cometieron contra los nobles filipinos durante los tres siglos de su nefanda dominación.

Entre tanto llega el día de nuestra redención, esta comisión ejecutiva irá dando la pauta de lo que habrá de hacer, á fin de que ninguno de nuestros hermanos pueda llamarse inadvertido.

Está fechado el anterior documento en Manila á 12 de Julio del 96, primero, dice, de la tan deseada independencia de Filipinas.

Lo firman: Bolívar, presidente; Giordano Bruno gran maestro, y Galileo, gran secretario.

Se recomienda los géneros que expende la casa MONTANER, SINDICATO, 2 á 10, por su bondad y baratura.

Grandes surtidos de novedad para Señora y Caballero.

Especialidad en artículos para el clero.

## Exenciones justas

Con este mismo título publica *El Imparcial* los párrafos siguientes que con gusto reproducimos, ya que hay en Mallorca muchas personas á quienes su contenido puede interesar.

«El art. 11 de la ley de 21 de Agosto de este año concede derecho á los soldados que sirven en filas para alegar las excepciones que les sobrevienen por causa de fuerza mayor. En vista de esto los que en tal caso se hallaban han incoado el oportuno expediente.

Pero algunos interesados nos escriben diciéndonos que, según parece, en los centros oficiales y sobre todo en el Consejo de Estado, existe el criterio de que los beneficios de esa disposición legal sólo pueden alcanzar á los individuos procedentes de los reemplazos futuros; pero no á los que ya estaban sirviendo cuando se publicó la nueva ley.

Por lo que en su día dijo la prensa ministerial, nos parece que no debe de ser ese el criterio que impulsó al general Azcárraga á hacer esa reforma en la ley anterior, y sería triste que ahora se eludiese el cumplimiento de lo que constituyó un gran paso en el camino de la justicia.»

Nosotros abundamos en la opinión del colega madrileño.

Si los beneficios del artículo 11 de dicha ley se construyeran solamente á los individuos del actual reemplazo y sucesivos, como alguien pretende por lo visto, cometeríase en nuestro sentir la mayor de las injusticias.

Y esto creemos que está muy lejos de pretenderlo el dignísimo ministro de la Guerra.

## La próxima expedición á Cuba

### Cuadro de embarque

El total de fuerzas que embarcarán del 19 al 30 de este mes será de 164 jefes y oficiales y 18.147 entre clases é individuos de tropa.

El 19 saldrá de Barcelona, y el 20 de Valencia, el vapor *Isla de Panay*, que conducirá 105 soldados de Baleares, una compañía de Almansa, otra de Navarra, otra de Mallorca, otra de Sevilla, otra de Tetuán y otra de Vizcaya. En total, 1.329 hombres.

El mismo día 20 saldrá de Cádiz el vapor *Cataluña* con las compañías de Zaragoza, Cuenca, Reina, Córdoba, Borbón y Cuba. Total, 1224 hombres.

También el día 20 saldrá de Santander el *San Francisco* con las compañías de Saboya, San Fernando, Sicilia, América, Constitución y Madrid. Total, 1.224 hombres.

El mismo día saldrá de la Coruña el *San Agustín* con las compañías de Zamora, Murcia, Luzón y Habana y 100 individuos de la recluta voluntaria. Total, 952 hombres.

El 22 saldrá de Santander, y el 22 de la Coruña, el vapor correo *Alvaro de Bazan*, con las compañías de Valencia, Bailén, Lealtad, Cantabria, Gallano, San Marcial, Andalucía y Estella y 100

individuos de la recluta voluntaria. Total, 1.857 hombres.

El 22 saldrá de Santander el *Guadalupe* con las compañías del Príncipe, Isabel II, Toledo y Burgos, 100 individuos de la recluta voluntaria y 939 fue forman cuerpo. Total, 1.855.

El 23 saldrá de Baleares, y el 24 de Valencia, el *San Ignacio* con las compañías del regional de Baleares, Princesa, Guadalejara, España y Otumba. Total, 1.243 hombres.

El 26 embarcarán en Barcelona á bordo del *Alicante* las compañías de Aragón, Albuera, Luchana, San Quintín, Guipúzcoa, Asia, Figueras y Alfonso XII. Total 1.632 hombres.

El 25 saldrá de Barcelona, y el 27 de Cádiz el *Buenos Aires* con las compañías de Infante, Galicia, Gerona, Alba de Tormes, Pavia y Segorbe y 549 individuos que forman cuerpo. Total 1.773 hombres.

El 26 saldrá de Cádiz el *Magallanes* con las compañías del Rey, Castilla, Asturias, León, Covadonga, Baleares, Canarias, Wad-Ras y Manila, todos de la primera region, y 727 individuos sin formar cuerpo. Total 2.563 hombres.

El 29 saldrá de Cádiz el *Satrústregui* con las compañías de Extremadura y Alava y 1.298 individuos sin formar cuerpo. Total, 1.706 hombres.

Y el 30 saldrá de Cádiz el vapor correo *Alfonso XII* con las compañías de Soria y Granada, y recogerá en Las Palmas el contingente que hay en aquel puerto. Total, 1.052 hombres.

Las compañías que tienen que embarcar en esta expedición son 66 y además irán 600 individuos de la recluta voluntaria y 4.347 que no forman cuerpo.

Accediendo á los deseos manifestados por muchísimas personas de buen gusto hemos establecido un servicio de

### Café á domicilio

por el cual podrá el público que quiera beber un EXCELENTE CAFÉ recibirlo diariamente en su casa sin aumento de precio siempre que sea dentro del casco de la población, la cantidad mínima que se desee y á la hora precisa que se nos señale.

El público que compra tiene derecho á estar bien servido: por eso estudiamos siempre la mejor manera de poder complacerle en comodidad y en baratura.

J. Mulet y Coll.—Mifionas, 5

Se desean corresponsales para algunos pueblos de la isla.

### El "Texas," á pique

Telegrafian desde Brocklyn al *New York Herald*, de París, diciendo que el buque *Texas*, de la marina norteamericana, se ha sumergido á consecuencia de una explosión ocurrida en las carboneras del buque.

La explosión abrió una brecha en el casco debajo la línea de flotación.

A pesar de los grandes esfuerzos hechos para remediar la avería, no ha sido posible repararla.

El *Texas* fué botado al agua en 1892.

Era un crucero de 6.300 toneladas, con máquina de 8.000 caballos, y tenía un andar de 17 millas por hora.

Montaba dos cañones de 12, seis de seis, 12 de tiro rápido y tenía cuatro lanza-torpedos.

Costó tres millones de dólares, que equivalen á unos 15 millones de pesetas.

### Declaraciones de Mac-Kinley

Un corresponsal del periódico inglés *The Times* que ha celebrado una entrevista con el futuro presidente de la República de los Estados Unidos, afirma que este no ha ofrecido aún ningún cargo y que no se apresurará á contraer compromisos. Además pone en boca del candidato vencedor las siguientes declaraciones:

«Ningún hombre ha sido elegido hasta ahora presidente, que estuviera tan libre como yo de compromisos de ningún género. No pesará sobre mí ofrecimiento alguno cuando asuma las funciones de mi cargo, organice mi gabinete ó haya de ventilar cuestiones personales. Mis obligaciones? Ciertamente pesan sobre mí muchas obligaciones, más no me veré en el caso de cumplir ninguna de ellas á expensas del país.

Estas frases fueron dichas con energía, y los ojos de Mr. Mac-Kinley brillaban de tal suerte que no era posible dudar de la sinceridad de sus sentimientos. Se expresó, además, con tal dignidad é independencia de criterio, que al co-

responsal aludido le pareció admirable la actitud del futuro presidente. Aspira éste á ser un jefe de Estado efectivo y á sustraerse á toda clase de sugerencias, persuadido de que su cargo no es puramente honorífico y de que no está llamado á servir intereses de partido exclusivamente.

La carta manifiesto dirigida por Mr. Mac-Kinley al activo é infatigable Mr. Hanna, el presidente del comité republicano nacional, es una confirmación indirecta de las declaraciones atribuidas al futuro presidente por el corresponsal de *The Times*, que revela que aquél está resuelto á sobreponerse á los exclusivismos de partido.

## Palma

—Hemos recibido el segundo número de «La Profesora de Corte» que contiene un mayor cantidad de lecciones que el primero. Esta revista que apenas ha visto la luz, el público en general le ha dispensado su favor por los buenos beneficios que reporta á todas las familias no tenemos la menor duda en recomendarla á nuestros lectores seguros de que nos lo agradecerán una vez probados sus buenos servicios. Se suscribe en casa su corresponsal en esta Sres: Amengual y Muntaner, en donde les facilitarán numeros de muestra.

—Para el día 23 de este mes anuncia su salida de este puerto directamente para las Antillas el vapor trasatlántico «San Ignacio de Loyola».

### Noticias del ejército

Ha sido aprobada una propuesta eventual importante 860 pesetas que se transfieren de la asignación señalada para las obras de reparación del cuartel de artillería de San Pedro en la plaza de Palma, ó satisfacer los gastos que ocasione el estudio del anteproyecto de una batería en la altura de las Illetas, según el proyecto aprobado por real orden de 30 de Septiembre último.

En vista de las instancias promovidas por los médicos segundos de Sanidad Militar don Bartolomé Ramonell Miralles destinado á Filipinas desde este regimiento regional y D. Julio Redondo Martínez del regimiento de Bailén, se les ha concedido el cambio de situación que soliciten, procediéndose con tal motivo á su alta y baja respectiva.

—En la calle de la Unión ha permanecido toda esta mañana de cuerpo presente, y no sabemos si á la hora presente continúan todavía expuestos, buen número de montones de barro y estiércol que desde el día anterior estaban ya en disposición de retirarse de la vía pública.

Y aun hay quien se queja de la actividad que en lo que respecta á la bigiene reina en Palma.

—Esta mañana, apesar de lucir el sol, reinó un aire en extremo fresquito, y muy molesto, cayendo á intervalos pequeña llovizna ó nievecita que al llegar al suelo ya estaba derretida.

—Agradecemos á D. Francisco Parra, Delegado de Hacienda de esta provincia, el envío de la siguiente carta:

16 Noviembre 1896.

Sr. Director de EL LIBERAL PALMESANO.

Muy Sr. mio: Anticipadas al Gobierno de S. M. las favorables impresiones en bien del mejor resultado del Empréstito, en telegrama de 15 de los corrientes me dice lo que copio:

«Ministro Hacienda al Delegado de Baleares — Recibo su telegrama de hoy, felicite en mi nombre y en el del Gobierno á todas las Sociedades y particulares que contribuyan al Empréstito Nacional».

Lo que le ruego encarecidamente haga público en el periódico de su digna dirección para conocimiento de las personas interesadas.

Con este motivo se repite de V. afmo. q. b. s. m.

Francisco Parra.

—El mejor preparado para el estómago **Elixir Ingulvina Giol.** Véase el anuncio en la cuarta plana.

## Telegramas

de los corresponsales de *El Liberal*

Madrid 14, 5'30 t.

Un telegrama oficial de Manila, dice que la columna Aguirre se ha operado del poblado de Tulisay, desde cuyo sitio se dominan las Crestas de Sangay.

Esta operación es considerada por el general Blanco de suma importancia, para el pronto éxito de la campaña de Filipinas.

Espero, dice dicho general, los nuevos refuerzos para dar la batida decisiva y exterminio de los insurrectos.

Perez.

Madrid 15, 2'45 m.

Ha llegado á Barcelona el vapor trasatlántico *Monserat*, que conduce al general Echaluze y gran número de deportados de Filipinas, entre los cuales figuran seis mujeres tagalas, dándose el caso que durante la travesía una de ellas dió á luz un niño.

También es esperado en dicho puerto otro trasatlántico, el *Antonio Lopez*, que conduce gran número de deportados que serán inmediatamente trasladados á los castillos de Figueras y Montjuich.

La columna Aguirre despues de la toma de Talisay destruyó, por medio de la artillería, un edificio guarnecido por los rebeldes.

Perez.

Madrid 15, 2'45 m.

Una carta de Güines, recibida por la vía

de Hong Kong, afirma que los rebeldes de Filipinas, tienen ocho mil fusiles Maüser para defenderse contra los ataques de nuestras tropas.

En San Feliu Barcelona, se han practicado por la policía registros domiciliarios, dando por resultado el descubrimiento de un depósito de dinamita en el cual había acumulados cuatrocientos kilos de dicha materia explosiva.

Perez.

Madrid 16, 2'45 m.

Ha fondeado en Cádiz el vapor Buenos-Aires, conduciendo 146 soldados, entre enfermos y heridos procedentes del ejército de Cuba.

Al ser estos desembarcados han sido recibidos por el pueblo con una estrepitosa silba y algunas pedradas, costando no pocos trabajos á las Autoridades, el evitar que fuesen atropellados.

Perez.

Madrid 15, 2'50 m.

Se ha recibido un telegrama oficial de Cuba, en el que se da cuenta de que la columna que manda el general Segura batió la partida Descasse, causándola cuatro muertos vistos y varios heridos.

Nosotros solo tuvimos doce heridos.

Han ocurrido también otros varios encuentros que carecen de interés.

Perez.

Madrid 15, 2'50 m.

El general Azcárraga prepara el envío de cuatro batallones mas con destino á aumentar el ejército de operaciones en Filipinas.

Los donativos recaudados en la redacción de nuestro colega *El Imparcial*, ascienden ya á más de un millón de pesetas.

Las últimas noticias que se reciben de Cuba manifiestan que el general Echagüe ha experimentado una gran mejora en las heridas que recibió últimamente en el combate del Rubí.

Perez.

Madrid 15, 11 m.

Despues del combate librado por el general Echagüe contra los insurrectos, todas las partidas rebeldes, en completa dispersión, corrieronse hácia el Sur de la provincia de Pinar del Rio.

La columna mandada por el general Segura persigue de cerca, despues de haber rechazado el ataque del Condado.

Perez.

Madrid 15, 11 m.

En el combate de Calabazas, los insurrectos dejaron sobre el campo veinte muertos.

Se han presentado á indulto seiscientas familias que seguían al cabecilla Maceo en sus correrías.

Perez.

Madrid 16, 2'40 m.

Dicen de la Habana que las fuerzas que capitanea Maceo, se han corrido hácia el Sur de la Provincia de Pinar del Rio, huyendo de la persecución de que son objeto por parte de las columnas combinadas.

Ha sido tiroteado por los rebeldes, un tren, entre Catas y Alquizar, resultando herido el capitán Muñoz.

Perez.

Madrid 16, 2'45 m.

Segun noticias facilitadas por el Banco de España, la suscripción al Empréstito Nacional ascendia anoche á las once en Madrid y provincias á la suma de doscientos setenta millones.

El general Blanco ha pedido al Gobierno el envío de Hermanas de la Caridad y Médicos Mayores para la asistencia de los enfermos y heridos.

Perez.

Madrid 16, 2'45 m.

Han sido rechazadas las ofertas hechas por los banqueros extranjeros, referentes al Empréstito nacional.

La Condesa de Hornos se ha suscrito por diez millones de pesetas, el Sr. Elduayen por tres millones, el Sr. Mochales por cinco, los señores Urquijo y Cubas, juntos, quince millones.

## Gimnasio Balear

dirigido por D. Miguel Muntaner.

Inspector médico D. Juan Munar.

Calle de Veri núm. 5



# Edición de la tarde

PALMA 16 NOVIEMBRE DE 1896

## El plano de Palma

I

El excepcional interés que para Palma reviste la posesión de un plano de sus alrededores, dimana de ser este trámite base necesaria para tramitar el expediente de ensanche, jalón primero para el cumplimiento de la ley de derribo de las murallas.

Los beneficios que esta ley que los diputados correligionarios nuestros y Maura á su cabeza, propusieron á las Cortes, y consiguieron que el Congreso aprobara sin ninguna dificultad, y hasta lograron allanar las que inesperadamente se presentaron en el Senado por quien menos se podía creer, quedan en suspenso hasta tanto que el levantamiento del plano de la zona que ha de abarcar el ensanche esté levantado.

Y dados los conocimientos que en este ramo posee el Ingeniero jefe de esta Provincia D. Eugenio Estada, y el entusiasmo con que mira el derribo de las murallas, creyó, y creyó bien el Ayuntamiento del bienio anterior, que nadie mejor que dicho ingeniero podía aconsejarle los medios conducentes á la realización de este preliminar indispensable para llegar al fin que todos nos proponemos.

Estimó el Sr. Estada que los planos preexistentes, los de los Ingenieros Militares inclusive, no eran suficientes para el objeto, y que precisaba formular un programa á que debiera sujetarse el facultativo que recibiera el encargo de hacer tan delicado trabajo. El Ayuntamiento hizo propio el consejo del Ingeniero Jefe y le encargó que él mismo sentara estas bases y estableciera las condiciones técnicas y materiales que debía reunir el nuevo plano.

Hízolo así el señor Estada con la pericia que le caracteriza, y en el minucioso programa precisó todos los detalles que el plano debe reunir, y señaló entre otras condiciones que debemos suponer cumplidas, el plazo en que tal labor debía estar terminada.

Hizo aún más el Ayuntamiento. Manifestó al Sr. Estada el vehemente deseo de que él y no otro fuera el ingeniero encargado de realizar su propio programa, y como el Ingeniero jefe de esta Provincia manifestase que las múltiples ocupaciones que sobre él pesan le impedían llenar debidamente los deseos de la corporación popular, ésta, llevando más allá su deferencia hacia el Sr. Estada, le rogó que designase facultativo que estuviera en condiciones de poder llenar todas las prescripciones establecidas en el programa por él redactado y aceptado sin enmienda ni observación por el Ayuntamiento.

Indicó el Sr. Estada al joven y laborioso ingeniero Sr. Garau, y la Corporación Municipal encargó inmediatamente el delicado trabajo de levantar el plano de los alrededores de Palma con sujeción al programa de que venimos hablando, y solicitó la exención de subasta por la gran urgencia del servicio.

Aceptado el honoroso encargo, el Ayuntamiento, y el Sr. Garau otorgaron el contrato administrativo y cuyas cláusulas ha cumplido la corporación en todo lo que le concierne, teniendo ya adelantadas más de diez mil pesetas como entregas á cuenta de los dos tercios del importe de los trabajos que el señor Garau dice haber realizado.

Así las cosas, llega el vencimiento del plazo, estipulado, y el Sr. Garau solicita prórroga después de terminado el tiempo convenido.

La prórroga que solicita D. Pedro Garau es de diez meses, es decir, casi otro tanto del plazo estipulado, que por indicación del Ingeniero Jefe señor Estada, fué de trece meses.

¿Debe accederse á lo solicitado por el señor Garau? ¿Conviene á los intereses de la ciudad rescindir el contrato? ¿Debe optarse por un término medio, dando algún desahogo al contratista sin grave daño de los intereses que el Ayuntamiento administra?

Esto es lo que nos proponemos estudiar en una serie de artículos, pues el asunto merece la pena de ser examinado bajo todos sus aspectos, apoyando nuestras razones en los documentos de que podemos disponer, y rogando á las personas que posean datos ó antecedentes que nos ayuden con sus consejos, ó nos opangan sus observaciones.

## Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA  
San Máximo obispo  
CUARENTA HORAS

Mañana martes.—Empezarán en la Merced costeadas por la Asociación de la Oración y Vela.

CORTE DE MARIA

En el Socorro á la Virgen de los Desamparados.

## Sorteo para Cuba

### En el cuartel del Cármen

Ayer se verificó un sorteo de sargentos, cabos y cornetas con destino á Cuba.

Los sorteados se agregarán á las compañías que se están formando actualmente con los reclutas del cupo de Ultramar del último reemplazo.

La suerte ha designado á los siguientes:

#### Sargentos

Antonio Martorell Perelló; destinado á la Compañía Garelano.

Gabriel Luis Fullana, voluntario; á la compañía de La Lealtad.

Juan Nadal Bosch, cabo ascendido por haberse presentado voluntario, á la compañía de San Marcial.

#### Cabos

Emilio Cano Coll, voluntario; á la compañía de Alba de Tormes.

Antonio Vidal Saenz; á la compañía del Infante.

Bartolomé Gelabert Cerdá; á la compañía de la Princesa.

Antonio Pastor Candela; á la compañía de Guadalupe.

Miguel Bisafiez Amengual; á la compañía de España.

Luis Villalonga Alberti; á la compañía de Otumba.

Pedro Comas Moyá; á la compañía de Baleares.

#### Cornetas

Miguel López Lladó y Gregorio Mesquida Blanch; ambos á la compañía de Barcelona.

### En Mahón

El resultado del sorteo ha sido el siguiente:

#### Sargentos

Diego Sintes Sbert, Gabriel Sitjar Roig, Antonio Capó Coll, Guillermo Batle Gil, Antonio Cañellas Moyá.

#### Cabos

Bernardo Vidal Sureda, Jaime Rigo Martí, Vicente Marí Marí, Miguel Alcover Femenías, Mateo Pallicer Alcina.

## Palma

—En el Círculo de Obreros Católicos se representó anoche el drama histórico *D. Carlos el Hechizado*, seguido de la zarzuela *Coro de locos*, que cantaron los filarmónicos de aquella sociedad, siendo muy aplaudidos.

—Los dueños del velódromo de Son Alegre han cedido galantemente tal sitio, á la Sociedad *Velox Port-Balear* para que celebren en él unas carreras á beneficio de los soldados que regresen heridos, de la campaña de Cuba.

Aplaudimos tan caritativo pensamiento. —Esta pasada noche ha llegado á nuestro puerto, procedente de Cete y Marsella el vapor *Luliu*.

—Sobre las siete de la noche del sábado se hundió el techo de un almacén que estaba cargado de sacos de grano, en la calle de la Herrería número 29.

Cojó debajo á uno de los tres operarios que allí trabajaban, pero con tan mala suerte que inmediatamente hubo de ser conducido á su casa, por considerar graves las lesiones recibidas.

Los médicos señores Oliver, Darder y Aguiló conceptuaron de pronóstico reservado las lesiones que aquel sufrió.

A los pocos momentos se constituyó el señor Juez á quien se dió cuenta del hecho.

—Ayer tarde se efectuó en la plaza de toros la función gimnástica anunciada; pero, por causa del viento, no pudo soltarse el globo aerostático.

—El Ayuntamiento ha aprobado el proyecto de alineación y ensanche de la porción del camino vecinal del Serral, comprendido entre la curva del predio Son Puchet y la casa llamada Can Matas.

—Por causa del temporal reinante, no ha llegado hoy la correspondencia de Mahon por vía de Alcudia.

—Una ligera llovizna ha hecho desaparecer esta tarde el polvo que cubría las calles de terrisco.

—Esta tarde, entre cuatro y cinco, una fuerte racha de viento ha hecho zozobrar un bote del Club de Regatas, tripulado por dos hombres, los cuales han sido inmediatamente auxiliados por unos pescadores, sin tener que registrarse infortunadas consecuencias.

El hecho ha ocurrido entre la Copitanía del Puerto y el *Mollet*.

—Ayer noche se puso en escena en el Teatro-Circo Balear el drama en tres actos titulado, *«Mar y Cielo»*. Los actores desempeñaron bien sus papeles, distinguiéndose el señor Manera y la señora Clar, que fueron aplaudidos varias veces.

La concurrencia numerosísima.

—Con objeto de recomponer una cafetería de gas, se ha abierto una zanja en la calle de Rubí.

—Con regular concurrencia tuvo lugar anoche en el teatro *«La Constanza»* una velada musical, en la que se cantaron y tocaron diversas piezas de música por aficionados al divino arte y se representó la comedia en un acto *«Parada y Fonda»*, también por aficionados, todos los cuales fueron muy aplaudidos.

—Según vemos en un diario local, los hermanos Beñil se suscribirán al empréstito por valor de 40.000 pesetas y el general Sáez de Miera tomará diez obligaciones.

Otro periódico local, añade que *«la Islaña Ma-*

*ritima* ha acordado suscribirse por 400.000 pesetas y la casa de Herederos de Vicente Juan Ribas, creemos que lo hará por 250.000.

Todo hace suponer que hoy se depositará en el Banco un buen número de suscripciones, que confirmará una vez más el patriotismo con que sabe distinguirse siempre esta provincia.

—Ayer á las nueve de la mañana fondó en nuestro puerto el vapor *Salvador*, procedente de Ibiza.

—Dos carruajes de alquiler que ayer tarde iban en dirección opuesta por la carretera de Inca, chocaron el uno contra el otro, resultando una de las caballerías con una fuerte rozadura en el costado, y con varios desperfectos á ambos carruajes.

—Por causa del temporal no salió ayer tarde de Barcelona el vapor *Cataluña* que tenía que llegar hoy al puerto de Sóller.

—En la mañana de ayer domingo, se desencadenó un fuerte vendabal, cubriéndose el cielo de nubarrones y cayendo ligeros chubascos.

El tiempo continúa algo desapacible en el día de hoy.

—Por fuerzas de carabineros, han sido aprehendidas pequeñas cantidades de contrabando en las cercanías de la puerta de San Antonio.

—La Ordenación de la Junta de las Clases Pasivas, ha acordado que la pensión anual de 3.000 pesetas que percibe D. José García Rossetí por esta Depósito, le sea abonada en adelante por la Contaduría de la Junta.

—Se encuentra gravísimamente enfermo, desahuciado ya por los médicos, el joven D. Francisco García Crespi, hijo de nuestro amigo y correligionario D. Juan, dueño del *Café del Circo Balear*.

Sentimos vivamente la amargura que en estos momentos tortura el alma de nuestro amigo.

—D. Sebastián Salas, ha jurado el cargo de procurador.

—El día 30 del pasado mes de Septiembre falleció en Guanajay (Cuba) víctima de la fiebre amarilla, nuestro paisano Don Nadal Poncell y Sitjes, segundo teniente de Artillería de plaza.

Enviamos á su familia nuestro más sentido pésame.

—La Diputación provincial de las Baleares publica la distribución de fondos por capítulos para satisfacer las obligaciones de este mes. (La distribución es la siguiente:

Administración provincial 6489'41, servicios generales 1341'66, cargas 289'91, instrucción pública 6887'58, beneficencia 4014'75, corrección pública 1591'96, imprevistos 875'20, obras diversas 2416'66, otros gastos 2603'87, total 62.587'70.

—En el casino de la *Unión Republicana* tuvo efecto anoche el anunciado concierto vocal é instrumental á beneficio de los soldados mallorquines que regresan de Ultramar heridos ó enfermos. El salón estaba vistosamente engalanado, y asistió á la función una concurrencia numerosa. D. Antonio Marroig pronunció un discurso sobre la guerra de Cuba y se ejecutaron diversas piezas de música por aficionados y la banda del regimiento de infantería.

Lo recaudado en la bandeja asciende á 301'79 pesetas, que se entregarán á los soldados enfermos ó heridos. En esta cantidad van incluidas 19'39 pesetas que D. Manuel Villalonga entregó como presidente de la Cruz Roja.

Los gastos de la función se costearon del producto de una colecta entre los señores socios.

—Ayer se expusieron en los escaparates de la librería del Sr. Tous las monturas y armas de los cabecillas Zayas y García, muertos en combates sostenidos por el Batallón Provisional. Dichos objetos han sido remitidos por el Comandante D. Francisco Matheu.

—Durante la primera decena del mes de Agosto último se inscribieron en el Juzgado municipal del distrito de la Lonja 16 nacimientos, de los cuales 9 eran varones y 7 hembras; y 14 defunciones á saber, 5 solteros de ambos sexos, 5 casados id., y 4 viudos id.

#### —Del Sóller:

«Sóller responderá como debía y como esperamos, al patriótico llamamiento del Gobierno de la nación; al empréstito de cuatrocientos millones de pesetas que resolvió éste hacer para atender á los extraordinarios gastos de la guerra, nuestro pueblo suscribirá una cantidad lo menos doble de la que por el número de los habitantes, comparado con el total de los que cuenta España le correspondería para cubrir la cantidad señalada.

Así vemos de deducirlo de los datos que tenemos, de las impresiones que hemos recogido y del entusiasmo que entre los capitalistas reina; y esta noticia la comunicamos á nuestros lectores con verdadera satisfacción.

El «Banco de Sóller» ha acordado suscribirse en 250.000 pesetas, y como si no considerase todavía esto suficiente, ha abierto una lista de particulares, con objeto de aumentar una suscripción, que á los pocos momentos ha alcanzado la respetable suma de pesetas 175.000, cifra que, á juzgar por lo dicho, se elevará todavía bastante más. Dichas suscripciones recogerá el «Banco de Sóller» libres de comisión y de todo otro gasto.

La sucursal en este pueblo del «Crédito Balear» tiene igualmente abierta una suscripción al expresado fin y con idénticas condiciones que el «Banco de Sóller».

La Alcaldía convocó á una reunión á propietarios y capitalistas, según tenemos entendido, y ésta dícese se celebró anoche. Por más que ignoramos lo que se resolvió, desde luego hemos de suponer que fué encaminado á que Sóller, por la cantidad que suscriba al empréstito, figure en el lugar que le corresponde, atendidas su categoría y las relaciones que con las Antillas sostiene.

Y como queda todavía de tiempo todo el día de mañana para que pueda suscribirse quien quiera colocar bien una parte de su capital contribuyendo al propio tiempo á una obra patriótica, de esperar es que no baje de medio millón de pesetas la cantidad que ésta destine nuestro pueblo.

¡Adelante, solterenses jánico, capitalistas! Seguid el ejemplo que os dan la serie é importante

sociedad de crédito de la localidad y los de nuestros compañeros que al llamamiento del Gobierno han respondido ya.»

#### —Noticias de Felanitx:

Desde el 17 al 22 del actual durará el primer plazo de recaudación voluntaria de contribuciones directas en las cuotas pertenecientes al segundo semestre y anualidad de los contribuyentes que tributan por trimestres, semestres y anualidades respectivamente.

—Se halla casi restablecida completamente (de forma que si no sobrevienen complicaciones se le dará de alta dentro pocos días) la muchacha que estuvo atacada de viruela en una casa de la calle del Arenal, sin que hasta la fecha se hayan presentado otros enfermos.

—En la próxima semana se pondrán en venta en la Administración de Loterías de esta ciudad los billetes correspondientes al sorteo extraordinario de Navidad.

—Se conoce que la abundancia de setas no ha decrecido en nuestros campos á pesar de que diariamente se cogen en cantidad exorbitante. Por tanto no es extraño que se vendan muchas en la plaza, cuando pueden darse á un precio asequible para cualquier familia.

## Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Madrid 16, 9'50 m.

Circulan rumores de que anoche se libró un importante combate entre las tropas que manda el general Weyler y las partidas de Maceo.

Dícese que una elevada personalidad se suscribe al Empréstito Nacional por diez millones de pesetas.

Reina una inmensa animación en los alrededores del Banco de España.

Madrid 16, 9'05 m.

Dícese que el comercio de la Habana se suscribirá por cinco millones al Empréstito Nacional.

Según las últimas noticias, el cabecilla Maceo se encuentra al Sur de la Candelaria.

A última hora se han suscrito al Empréstito Nacional cantidades que ascienden á doscientos treinta y cinco millones.

Perez.

## Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

### Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora, el día 16 del corriente y siguientes necesarios de 4 á 8 de la noche, en la Sala de Ventas de esta Asociación (Sol 19, se celebrará pública subasta para enganar las garantías de los préstamos cuyos vencimientos están incluidos hasta 31 de Diciembre de 1895.

Los mutuarios que deseen cancelar ó renovar sus respectivos préstamos podrán efectuarlo hasta el día 14 del mismo á las 9 de la noche.

Palma 4 Noviembre de 1896.—El Vocal de turno, Antonio Bosch, Pbro.

### Banco de España

Por consecuencia de lo dispuesto en el Real decreto de 8 del corriente y en la Real orden del día 9, el Banco de España abrirá el lunes 16 del actual la negociación de las Obligaciones del Tesoro sobre la renta de Aduanas de la Península, que se han de emitir por 400 millones de pesetas.

Según lo establecido en el Real decreto y en la Real orden, estas Obligaciones serán al portador, de 500 pesetas cada una, con interés anual de 5 por 100, pagadero por trimestres vencidos y amortizables en ocho años por sorteos trimestrales; los cupones llevarán las fechas de 15 de Febrero, 15 de Mayo, 15 de Agosto, y 15 de Noviembre de cada uno de los ocho años; el Banco de España retendrá mensualmente la cantidad necesaria para abandonar en cada trimestre, así en Madrid como en las Sucursales los intereses y la amortización, reservándola de los productos de la recaudación correspondiente á la renta de Aduanas que ingresen en sus Cajas, conforme al Reglamento vigente para el servicio de Tesorería. Las Obligaciones que se emitan tendrán el carácter de efectos públicos, para su cotización en Bolsa; se computarán por su valor nominal en toda clase de afianzamientos al Estado; estarán exentas de toda contribución ó impuesto, sea ordinario ó extraordinario, que en el porvenir pueda aplicarse á los valores circulantes, y también de los actuales de circulación y amortización, y serán admisibles en cualquiera operación de crédito que realice el Gobierno para cumplir los fines de la ley de 19 de Septiembre último y el artículo 1.º del citado Real decreto de 8 del corriente.

La negociación de las Obligaciones, por 150 millones de pesetas, se abrirá, en las Cajas del Banco de España en Madrid y en las Sucursales, el lunes 16 del corriente á las nueve de la mañana y se cerrará á las siete de la tarde del mismo día.

El tipo para la negociación será el 95 por 100 del valor nominal, ó sea 465 pesetas por cada una de las Obligaciones.

Las peticiones se presentarán firmadas en las hojas impresas que se hallarán en las oficinas del Banco pudiendo hacerse directamente por los suscriptores ó por medio de Agentes de Cambio y Bolsa, ó de Corredores de comercio, donde no existan aquéllos.

En el acto de la suscripción entregará el suscriptor el 10 por 100 del importe de las Obligaciones pedidas, ó sea 46'50 pesetas por cada una de ellas, contra un resguardo provisional que expedirá el Banco.

Palma 18 Noviembre 1896.—El secretario, E. Villarazo.

## Tinta negra para es cribir

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación provincial.



# PETIT PARIS CALLE DE COLON, NUMEROS 70, 72 Y 74

## TEMPORADA DE OTOÑO É INVIERNO

### Capas madrileñas desde 15 pesetas á 125 una.—Pañería y Sastrería de José Comas y hermano

Esta casa ofrece á su numerosa clientela y al público en general el inmenso y variado surtido de géneros recientemente recibidos para la presente estación. 600 capas confeccionadas.— 1500 capotes de los llamados de Argel.— 250 trajes confeccionados para caballero.— Todo de confección reciente.

**LA CASA QUE MAS BARATO VENDE**

Todas las enfermedades del

## ESTÓMAGO

— É INTESTINOS —

se curan siempre con el

### ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y J. Sureda Literas.

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor HARINA LACTEADA NESTLÉ 18 medallas de ORO



La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos; es de muy facil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación facil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Para pedidos dirigirse á la señora Viuda de Rafael Romero de Jerez de la Frontera, único agente en toda España.

**COMPANIA INGLESA**

DE

SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS

## La Unión Comercial

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500,000

AGENTES

Martinez y Planas, San Juan 20

PALMA DE MALLORCA

y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

## Turronero de Jijona

El antiguo y acreditado turronero de Jijona, Antonio Sevilla, se encuentra ya en esta capital con un variado y escogido surtido de turron de Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Guirlache, peladillas blancas y garrapiñadas, anises, piñones, patatas de Málaga y otros dulces, y abrirá su despacho el próximo domingo 15 del actual en el mismo puesto de todos los años, calle de San Nicolás n.º 55, donde espera á sus numerosos parroquianos.

## Tienda de las Monjas

Otoño é Invierno

Deslumbrada por su novedad el surtido de franelas estampadas 2 1/2, 3, 4 y 4 1/2 reales cana.

Franelas tejidas 3 y 4 reales cana, género superior.

Franelas lana gusto inglés á 8 reales cana.

Pañetes y gorgas para vestidos.

Ultima novedad en astrakanes negros y de colores para capas de señoras.

Estenso surtido en lanerías con dibujos exclusivos.

Nuestros veludillos para blusas son la última palabra de la moda.

En géneros de luto no tenemos rival.

Ni tampoco en pañuelos 10,4 para abrigo.

**Federico Alabern.—Monjas 25**

Nota.—Esta casa reparte á sus parroquianos los catálogos figurines de la presente temporada, los que son soltancitados porque marcan el tono de la moda en todas las estaciones.

Imp. de B. Rotger

Liverpool y Madrid

## TORNOS CILÍNDRICOS

NEVILLE MAQUINAS HERRAMIENTAS

11 PLAZA DE PALACIO BARCELONA

Máquinas de planear, mortear, taladrar tornos limadores, etc.

Más de 500 tornos de esta casa funcionan en los talleres de la Península

## ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedías, arduras, inapetencia, náuseas, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

(el polvo del Dr. KUNTZ), disuelto en breves días las dispepsias, gastralgias y estancos gástricos, como á diario lo certifican millares de curaciones. CAJA 7.50. Mayor Miguel Arsal, 2.—MADRID. Centro de Especialidades, calle de las Flores, 4, BARCELONA, 7 principales farmacias y droguerías del mundo.

Depósitos en Palma: Farmacias de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y J. Sureda Literas, calle de Brossa.

## PERFUMERIA UNIVERSAL DE JUAN PERICÁS

Se ha recibido un nuevo y variado surtido en sombrillas y parosoles para la presente temporada con variación de clases y precios.

Agua quina 1.ª y 2.ª clase á 10 y 16 reales litro.

Agua Colonia 1.ª y 2.ª clase á 8 y 10 reales libra.

Vinagrillo para tocador á 8 reales libra.

Rom quina en botellas á 5, 6, 8 y 10 reales una.

Elixir dentrífico de todas clases.

Cepillos para limpiar los dientes, id. id.

Aguas de toilette, id. id.

Esencias de perfumes, id. id.

Jabones de perfumes, id. id.

Polvos de tocador, todas clases.

Espojas de Siria y Venecia, id. id.

Cepillos ropa, id. id.

Cepillos sombrero, id. id.

Batidores y lencerías, id. id.

Infinidad de artículos para tocador que es imposible enumerar

Especialidades en artículos para barberos

ADVERTENCIA.—La casa que vende más barato de todas.

Calle de Jaime II, núm. 2

Está probado que el Jarabe de Digetal de Sabelozge viene empleándose con el mayor éxito contra las diversas afecciones del corazón, hidropesías, toses nerviosas, bronquitis, asma, etc. A esto obedece el favor que todos los médicos acuerdan á dicha preparación, una de las pocas que han logrado subsistir en este periodo de fecundidad vertiginosa de la farmacología, fecundidad suficiente para imponer á los más sensatos una actitud de expectación y prudencia.

Es, en suma, una buena especialidad de la cual son admiradores agradecidos cuantos en las enfermedades del corazón sobre todo han podido apreciar sus buenos efectos.

En ninguna farmacia se carece de la «Ergotina Bonjean» desde que la Sociedad de Farmacia de París premio con medalla de oro dicho medicamento considerado por los médicos como el homeostático más poderoso.

La gran exportación que de la «Ergotina Bonjean» hace la casa Labelonye y C.ª de París, establecida desde hace muchísimo tiempo en la calle de Abouker, núm. 99, prueba el alto aprecio de los facultativos dispensan á dicho homeostático aplicado en inyección hipodérmica.

Hemos oido hablar con gran elogio del folleto editado por la casa Junier y C.ª de París á propósito del fosfoglicerato de cal quimicamente puro. Recomendamos su adquisición á cuantos se interesan por el progreso de la química y de la farmacología.

## EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

pone el hombre cual lo veis, desfigurado, triste, meditando é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

### AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS FABÍ, farmacéutico, premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia.

2 pesetas bote

En Palma: farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Cuartera y de la Libertad.

## Línea de Vapores Transatlánticos

DE

**Pinillos, Izquierdo y C.ª**

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico

**Servicio fijo**

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana y Matanzas saldrá de este puerto el 30 del actual el magnífico y grandioso vapor de acero de 6200 toneladas clasificado en 100 A I + del Lloyd

**Cádiz**

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar.

Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

Nota.—El 15 Diciembre saldrá el Miguel M. Pinillos, el 30 id. el Conde Wifredo. El tipo de flete será el mismo que rija en Barcelona para los vapores de esta compañía.

## Vou-veri-vou

(2.ª edición)

Canción popular mallorquina letra de M. Obrador, música de A. Noguera.

UNA PESETA EJEMPDA

Único depósito: Librería de José Tous, Plaza de Cort, Palma.

## Para Barcelona

Saldrá todos los miércoles á las 5 de la tarde el vapor

### América

Admitiendo carga á flete y pasajeros.

Para informes y despacho:

**Bernardo Estela**

Marina 62, frente al cuartel de Caballería

## Pañería de Anglada y Llauger

Antigua casa de can Bitla

113 y 115—Jaime II—113 y 115

Enemigos de pomposos anuncios que por lo exagerados resultan sobrado ridiculos, nos limitamos á participar á todos los compradores el ramo de pañería y novedades, su conveniencia de que antes de efectuar sus compras asistan á nuestro establecimiento en el cual hallarán completas colecciones para todos los gustos á precios muy reducidos.

Especialidad en artículos para el clero.

Antigua casa de can Bitla

## ¡Ya está aquí!

El turronero de Jijona, Francisco García, con su abundante y variado surtido de turrones, Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Imperial, Especial (nueva elaboración de este año) y Negro.

Peladillas de Alcoy, id. Garrapiñadas, Piñones, Anís, Cascas de Valencia, Pasteles de Gloria, Patatas de Málaga, Calabazate, etc., etc.

No lo elviden sus numerosos parroquianos y el público en general. Francisco García está este año en el sitio de costumbre, calle de Jaime II, núm. 3, frente casa «Singer».

## 100.000 duros

para colocar sobre hipotecas.—Informes: Centro Anuncios, Luz, 21.

## Aviso

Se desea adquirir con buena prima, monedas y objetos de oro.

Dirigirse: San Miguel, 44.1.º

## La Alfombrera

TIENDA SOBRE LA MURALLA

Gran fábrica de alfombras

Toda clase de alfombras de yute á precios reducidos. Alfombras dibujos escogidos á precios más baratos que las esteras de esparto y de pita.

Desde dos reales el metro en adelante.

Colocación á domicilio GRATIS.

Tela saco de almendrán á 0.95 ptas. el Kg.

Sacos hechos á 1.00 ptas.